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La congestion routière est repartie à la hausse sur le réseau municipal de Québec en 
2024. Après quelques années de baisse liées à la pandémie, la Ville de Québec a 
mesuré une hausse moyenne d'achalandage automobile de 15 % au cours de la 
dernière année à huit intersections névralgiques. 

Cette augmentation de la circulation automobile s’observe tous les jours en semaine, 
avec 7,5 % plus de véhicules à l’heure de pointe du matin et 10,9 % en après-midi. 
Selon les données obtenues par le Journal de Québec, l'augmentation serait encore 
plus marquée très tôt en matinée, avec 30 % plus de véhicules qui circulent sur le 
réseau entre 6 h et 7 h. 

Variation des débits de circulation par rapport à 
2019 

Période 7 h à 10 h 11 h à 14 h 15 h à 18 h 

2020 81,9 % 92,9 % 91 % 

2022 94,6 % 99,8 % 100 % 

2024 107,5 % 111, 2 % 110,9 % 

Source : Ville de Québec 

Le gestionnaire artériel de la Ville de Québec, qui permet une gestion en temps réel 
des feux de circulation, est aussi de plus en plus sollicité, avec 21 500 interventions 
en 2024, soit 35 % de plus que l’an dernier. 

C’est un indicateur que la congestion a évolué depuis 2023, commente Marc des 
Rivières, directeur du transport et de la mobilité intelligente à la Ville de Québec. 
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Selon lui, le système inauguré il y a dix ans a permis de faire des gains de 10 à 15 % 
en termes de capacité routière, mais il ne faut pas en espérer davantage sans de 
nouveaux investissements. 

On a déjà atteint la limite. […] On travaille présentement à élaborer ce que sera la 
phase deux et la phase deux va faire appel entre autres à l’intelligence artificielle, 
explique le gestionnaire, en prévenant les élus municipaux que des demandes 
budgétaires seront formulées l’an prochain. 

Prédire la congestion 

L’intégration de l’intelligence artificielle au gestionnaire artériel pourrait 
permettre de prédire en amont un épisode de congestion, ce qui permettrait des 
interventions plus rapides pour retarder le début de la période de congestion, ou 
encore atténuer la période de congestion. 

Marc des Rivières précise que cette phase deux devra être déployée en plusieurs 
étapes. Dans un premier temps, il anticipe que le système ne fera que des 
recommandations et que toutes les interventions continueront d’être faites par des 
humains. 

Une fois qu’on aura la certitude que tout ça fonctionne correctement, là, la machine 
pourra faire la gestion en temps réel, avance-t-il alors que le projet est encore à 
l’étape de la planification. 

Près de 80 % des intersections de la Ville de Québec sont intégrées au gestionnaire 
artériel. Les débits de véhicules peuvent être suivis en temps réel et les feux de 
circulation peuvent être contrôlés à distance. 

 



La famille de Joëlle Audrey Glan, que l’on voit ici avec son conjoint, Yan nick Hébert, réclame
1,4 M$ à l’hôpi tal Royal Vic to ria après une chi rur gie qui a mal tourné.

Une jeune femme qui vou lait tom ber enceinte est morte dans des cir cons tances trou blantes à
l’hôpi tal Royal Vic to ria après une opé ra tion de rou tine, a décou vert notre Bureau d’enquête.
La famille et le mari de Joëlle Audrey Glan réclament une somme de 1,4 mil lion $ à la suite de
son décès subit, au cours d’une simple chi rur gie pour reti rer un �brome à l’uté rus.
Au-delà de l’argent, ils sou haitent sur tout obte nir des réponses concer nant la série de pro -
blèmes qui ont mené à son arrêt car diaque sur venu le 6 août 2021.
«Les méde cins me disaient qu’elle avait man qué d’oxy gène, qu’elle était aux soins inten sifs.
Je ne com pre nais rien », relate son conjoint, Yan nick Hébert, en se remé mo rant péni ble ment
cette triste jour née.
Les enquêtes du coro ner, de l’hôpi tal et du Col lège des méde cins n’ont pas per mis de cla ri �er
ce qui s’était passé.
LETTRE ANONYME
La famille de la patiente est res tée dans le noir, jusqu’à ce que M. Hébert reçoive une lettre
ano nyme détaillant des man que ments lors de l’opé ra tion.
On sait aussi que l’anes thé siste ne se trou vait pas dans la salle au moment de l’arrêt car diaque
et que des infor ma tions impor tantes n’ont pas été ins crites dans le dos sier.

Sa conjointe de 33 ans vou lait un enfant
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Ce pro blème de docu men ta tion « vient poser un risque pour la sécu rité des patients », sou -
tient Me Patrick Mar tin mé nard, qui repré sente la famille.
La jeune femme avait décidé de pas ser sous le bis touri dans le but de tom ber enceinte. Dans
les mois pré cé dents, elle et son mari avaient mul ti plié en vain les démarches.
« Elle était convain cue que cette chi rur gie-là allait lui per mettre d’avoir des enfants », dit
celui qui l’a épou sée en 2016.
Or, elle a plu tôt quitté le bloc opé ra toire incons ciente. Elle a été main te nue en vie arti � ciel le -
ment pen dant une ving taine de jours avant que la famille se résigne à ce qu’on la débranche.
Selon la pour suite, une impor tante quan tité de liquide s’est accu mu lée dans ses pou mons lors
de l’opé ra tion. Mal gré les ten ta tives, il a été impos sible de l’intu ber. L’équipe du bloc opé ra -
toire a pra ti qué des tech niques de réani ma tion pen dant près de 45 minutes, la lais sant avec
des lésions céré brales graves qui ont mené à son décès le 27 août.
Le même jour, un méde cin a appro ché Lucine Eko mano, la mère de
Mme Glan, et lui a sug géré de contac ter le Col lège des méde cins pour savoir ce qui s’est passé.
« C’est très di�  cile de faire le deuil. Je vois les amies d’audrey qui ont des enfants », con�e
Mme Eko mano, qui réside en France.
PRESSENTIMENT
Elle raconte que sa �lle s’était éta blie en 2009 au Qué bec pour ses études. Lorsqu’elle lui a
parlé le matin de la chi rur gie, elle avait un mau vais pres sen ti ment.
« Elle m’a dit : “Dès que je sors, je t’appelle”. Mais, elle n’est jamais sor tie », relate-t-elle en
répri mant un san glot.
Elle a ensuite pris l’avion et remué ciel et terre pour obte nir des réponses. Une ren contre avec
le per son nel du bloc opé ra toire l’a lais sée sur sa faim puisque per sonne ne sem blait savoir ce
qui était arrivé.
« Si vous aviez fait votre tra vail, ma �lle ne serait pas dans sa tombe », a-telle dit à une in�r -
mière.
Au cours des pro chaines années, la Ville de Qué bec a l’inten tion d’inté grer l’intel li gence arti -
� cielle à ses méthodes pour gérer la cir cu la tion, dans le but d’allé ger le tra �c.
Avec la hausse de la conges tion, qui est aujourd’hui pire qu’avant la pan dé mie de 15 %,
comme le révé lait Le Jour nal hier, la Ville de Qué bec cherche des solu tions pour amé lio rer la
�ui dité sur son réseau.
Le direc teur du ser vice du trans port et de la mobi lité intel li gente, Marc des Rivières, a expli -
qué hier matin aux conseillers muni ci paux réunis pour étu dier le bud get 2025 que le ges tion -
naire arté riel (GA) a « atteint la limite » de sa capa cité.
Cet outil, qui per met d’ajus ter en temps réel la durée des feux de cir cu la tion pour allé ger la
conges tion, per met de gagner entre 10 et 15 % de capa cité de l’inter sec tion visée.
« PRÉDIRE EN AMONT »
Or, pour aller plus loin, il faut pas ser à la phase 2 du déploie ment du GA. « On tra vaille à éla -
bo rer ce que sera la phase 2 », a indi qué M. des Rivières.
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« On va faire appel à l’intel li gence arti � cielle pour être capable de pré dire en amont les épi -
sodes de conges tion et déclen cher les inter ven tions en amont, pour atté nuer la période de
conges tion. »
L’intel li gence arti � cielle sera déployée pro gres si ve ment, a-til expli qué.
Au début, elle pour rait recom man der à l’humain de faire une inter ven tion et au �l du temps, il
pour rait y avoir une « phase ultime où la machine pourra faire la ges tion en temps réel ».
PRÉSENCE HUMAINE
La pré sence humaine res tera néces saire a�n de véri �er que le tout demeure sécu ri taire, a
sou li gné Isa belle Dubois, direc trice géné rale adjointe au ser vice de l’amé na ge ment, de la
mobi lité et de la sécu rité urbaine.
À la �che du pro gramme décen nal d’immo bi li sa tions concer nant la pour suite du déve lop pe -
ment et le déploie ment des équi pe ments et infra struc tures asso ciés au GA, la Ville a prévu des
inves tis se ments de 14,5 mil lions $ d’ici 2034.
Le direc teur a annoncé aux élus que son ser vice revien dra l’an pro chain avec des demandes
bud gé taires plus spé ci �ques pour la phase 2 et l’intel li gence arti � cielle.
« Il est impos sible de �xer un mon tant pour la phase 2 tant que l’archi tec ture du pro jet n’aura
pas été éla bo rée », a expli qué le ser vice des com mu ni ca tions de la Ville, hier.
Les élus d’oppo si tion Claude Vil le neuve et Jackie Smith estiment que l’intel li gence arti � cielle
est un bon outil.
M. Vil le neuve rap pelle qu’elle sera utile pour favo ri ser l’inté gra tion du tram way.
De son côté, Patrick Paquet, chef de la deuxième oppo si tion, sou tient que le maire Mar chand a
accru la conges tion.
« Volon tai re ment, cette admi nis tra tion-là, pour emmer der les auto mo bi listes, a ajouté du
temps sup plé men taire [pour les tra verses pié ton nières] qui n’est pas néces saire », a-t-il
a�rmé, poin tant aussi les bol lards des pistes cyclables.
LES AGENTS DE STATIONNEMENT
Par ailleurs, au sujet du contrôle du sta tion ne ment, qui est aussi sous sa res pon sa bi lité, Marc
des Rivières a reconnu que la pré sence des agents de sta tion ne ment n’est pas opti male.
Elle est sur tout concen trée dans les quar tiers cen traux.
« J’ai demandé de revoir nos façons de faire. […] Est-ce qu’on peut revoir la répar ti tion des
agents sur le ter ri toire ? Est-ce qu’il y a d’autres agents qui sont néces saires ? On va faire ce
bilan au cours des pro chains mois. »
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Le maire de Qué bec accom pa gnera des entre prises de la capi tale lors d’une mis sion éco no -
mique au Texas, en mars pro chain.
L’annonce de cette mis sion éco no mique a été faite par voie de com mu ni qué, hier, en marge de
l’étude du bud get 2025 de la Ville de Qué bec.
Comme pre mière mis sion de cette année élec to rale, le maire Bruno Mar chand s’envo lera vers
San Anto nio, au Texas, du 19 au 24 mars 2025.
INVITATION DU MAIRE
C’est à l’invi ta tion de son homo logue Ron Niren berg que le maire e�ec tuera ce dépla ce ment.
« Je pro �te de l’invi ta tion que m’a faite le maire de San Anto nio en juin der nier, lors de sa
visite à Qué bec, pour ren for cer les liens entre nos villes et favo ri ser le déve lop pe ment de rela -
tions d’a�aires », a indi qué M. Mar chand.
« Nos ter ri toires se dis tinguent dans plu sieurs sec teurs éco no miques simi laires tels que les
sciences de la vie, les tech no lo gies bio mé di cales, la cyber sé cu rité et les tech no lo gies de
l’infor ma tion ou encore le manu fac tu rier de pointe, qui pour raient faire l’objet d’inves tis se -
ments à Qué bec ou d’expor ta tions inté res santes pour nos entre prises. »
La mis sion per met tra de visi ter des struc tures d’accom pa gne ment en entre pre neu riat et en
recherche, d’échan ger avec la Ville sur l’entre pre neu riat et le déve lop pe ment de la main-
d’oeuvre et de réa li ser, avec Qué bec Inter na tio nal, des acti vi tés de pros pec tion ou de conso li -
da tion d’inves tis se ments directs étran gers dans les sec teurs ciblés, pré cise le com mu ni qué.
D’ailleurs, la Ville invite les entre prises oeu vrant dans les sec teurs ciblés (sciences de la vie,
tech no lo gies bio mé di cales, cyber sé cu rité, tech no lo gies de l’infor ma tion et manu fac tu rier de
pointe) qui vou draient se joindre à la délé ga tion à contac ter Qué bec Inter na tio nal.
L’OPPOSITION D’ACCORD
Les trois par tis d’oppo si tion ont salué la mis sion du maire au Texas.
Pour le chef de l’oppo si tion o� cielle, Claude Vil le neuve, « c’est une bonne chose, j’applau dis
».
« Je trouve que le maire devrait faire plus de mis sions aux États-unis. C’est une mis sion à
carac tère éco no mique. C’est le genre de dépla ce ment à l’étran ger qu’on sou haite voir notre
maire faire. »
Même son de cloche de la part de Patrick Paquet et Jackie Smith, qui estiment que San Anto nio
est une bonne des ti na tion.
Le pre mier trouve qu’une telle mis sion aurait cepen dant pu être conden sée en trois jours, et la
seconde estime qu’il y a beau coup d’ensei gne ments à aller y apprendre sur l’inté gra tion des
immi grants.

Le maire Mar chand en mis sion éco no mique au Texas en mars
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